

INAUGURATION DE L'EXTENSION DE L'IFPS Mardi 1^{er} octobre 2024, 14h00, IFPS d'Agen

Madame la Vice-présidente du Conseil régionale, chère Françoise,
Mesdames et Messieurs les élus,
Madame la Directrice de la délégation départementale de l'ARS,
Monsieur le Directeur du Centre Hospitalier Agen-Nérac, cher Jean-François,
Madame la Directrice de l'IFSI, chère Catherine CHAZOTTES,
Mesdames et Messieurs, chers amis,

Être avec vous, ce jour est pour moi un réel plaisir et une réelle fierté. Parce que je retrouve le monde de la santé agenais que je connais bien et dont j'estime tout l'atout qu'il représente pour notre Agglomération. Mais si je suis également heureux d'être avec vous, c'est aussi et surtout pour l'extension de notre Institut de Formation des Professionnels de Santé d'Agen. Je crois que c'est un plaisir que je partage avec beaucoup d'Agenais, pour ne pas dire tous, qui pourront demain compter sur l'IFPS pour former leurs enfants et soigner leurs parents.

Dans cette politique que nous menons avec l'État, le Conseil Régional, le Centre Hospitalier Agen-Nérac, l'Agglomération d'Agen et les professionnels de santé, cette extension est un nouvel atout.

Je remercie Catherine CHAZOTTES, Directrice de l'IFPS, pour l'invitation, pour le travail accompli et son esprit d'audace, dont le résultat est bien réel. Merci à la Région Nouvelle-Aquitaine et à l'État, via l'Agence Régionale de Santé, qui financent et permettent la réalisation de cette extension dont nous avons besoin.

C'est également une belle réalisation architecturale. Je remercie et félicite ceux qui ont pris part à ce projet. Merci aux propriétaires, Messieurs CAPPELIER et FERRER. Un très grand bravo au cabinet De la Serre qui a conduit les travaux avec tout le savoir-faire et le talent qu'on lui connaît. Bravo également aux

entreprises qui ont participé au projet. Good job!

Cette extension, c'est le déploiement d'un savoir-faire au service d'un objectif de formation des soignants et des auxiliaires de soin. C'est un espace de formation de 440 m², modulable en 6 salles de 50 places, grâce à des murs mobiles qui assurent une modularité et une optimisation des espaces. C'est un investissement conséquent de 1,5 million d'euros pour améliorer les conditions d'étude.

Au service d'un besoin : apprendre et former pour soigner et accompagner.

Le bâtiment est bien conçu, bien réalisé. Ce projet a une histoire et relève bien d'une volonté politique qui veut répondre à un besoin de notre bassin de vie, à une attente des Agenaises et des Agenais.

En 2019, l'IFPS déménage en centre-ville pour répondre au doublement de ses effectifs. Cette augmentation est d'abord le résultat de nouvelles filières du soin :

- L'antenne de l'Institut de Formation Aide-soignant à Barbaste en 2021.
- La formation d'infirmiers diplômés d'État qui augmente de moitié ses effectifs pour passer à 348.
- La formation d'ambulanciers et auxiliaires ambulanciers à Agen ouverte en 2023, avec 2 sessions chacune.
- Enfin, la formation de puéricultrices qui ouvre cette année.

Mais avant de parler de filières, je veux dire combien le fait d'installer en ville, ici, dans l'écoquartier, est pour la Ville d'Agen une chance et une évidence.

Une évidence d'abord, parce que revenir en ville est un élément d'attractivité pour l'IFPS : il est accessible, à proximité de la gare d'Agen, sur un axe structurant et au milieu d'une offre immobilière riche. Une évidence aussi parce qu'il se situe au cœur d'un quartier que la Ville d'Agen a largement rénové et sur lequel nous misons beaucoup. Je veux en profiter pour saluer le travail de Jean PINASSEAU, adjoint au maire, notamment en charge de l'urbanisme et de la promotion immobilière et commerciale. Il est, avec ses équipes, l'artisan et le maître d'œuvre de cet écoquartier.

Une chance ensuite, parce que l'institut est lui-même devenu un élément clé du développement du quartier, qu'il le fait bouger et stimule l'écoquartier. Une chance toujours pour ce qui est en train de se dessiner dans notre ville : un pôle d'enseignement supérieur avec le voisinage du campus du Pin. Voyez comment la ville se développe et s'aménage.

S'installer en ville, c'est bien, très bien même. Mais ce que vous faites est plus grand et encore plus salutaire. À nos côtés, vous participez à construire une offre locale, territoriale et réelle pour les Lot-et-Garonnais, mais pas seulement, c'est aussi pour les Tarn-et-Garonnais, les Gersois, les Creusois, les Périgourdins et même les Landais!

L'Agglomération d'Agen a l'audace de se penser comme une agglomération de 100 000 habitants, l'audace d'être la capitale de la Moyenne Garonne, l'audace de vouloir répondre aux attentes de ses habitants. Cette audace agenaise, c'est notre juste ambition : une offre complète des métiers de la santé.

Je vous le dis, nous ne nous arrêterons pas tant que nous n'aurons pas toutes les filières, et je pense en particulier aux infirmiers en pratique avancée. Ayez la certitude que nous nous battrons pour vous et pour que ces filières soient présentes sur notre territoire.

Dans la construction de notre politique d'aménagement territorial, l'offre de formation et l'enseignement supérieur occupent une place particulière. Agen est au carrefour de deux métropoles étudiantes : Bordeaux et Toulouse. Mais nous avons notre carte à jouer parce que nous avons la volonté de corriger une erreur fondamentale de ces dernières années : celle de vouloir tout concentrer dans 23 métropoles régionales, au détriment de toute une partie du pays. Et bien sûr au détriment de ceux qui n'habitent pas dans ces grandes métropoles.

Nous avons la conviction que les offres de formation doivent également s'implanter ailleurs que dans des métropoles exorbitantes, et notamment dans les villes moyennes. Ce n'est pas qu'une question d'aménagement du territoire, c'est d'abord et avant tout une question d'égalité des chances. On réussit tout aussi bien à Agen qu'à Bordeaux, les loyers indécents en moins et le cercle familial en plus.

Agen a sa carte de ville à taille humaine et étudiante à jouer et les résultats sont là. Les étudiants en première année de PASS d'Agen réussissent tout aussi bien et sont mieux entourés. Dans une année scolaire aussi compliquée, ça compte. Notre volonté politique, c'est aussi une conviction sociale : celle de l'accès pour tous à l'enseignement supérieur. Celle de la promesse républicaine d'offrir à tous la même chance et de laisser les individus réussir par leurs seuls talents et leur volonté.

Cette conviction est pour vous une réalité, sur vos 460 étudiants, 120 sont boursiers et je suis certain que le coût de la vie agenaise, plus bas que dans les grandes villes est un élément d'attractivité pour vous. C'est aussi une réalité de pouvoir former près de chez eux, des étudiants dans une des filières les plus demandés sur Parcoursup.

Le développement d'une offre de soignants passe bien-sûr par la formation de médecins mais pas seulement. Nous avons besoin des auxiliaires, des professionnels de santé qualifiés et d'accompagnant bien formés que vous êtes.

Je veux m'adresser aux professionnels de santé et aux étudiants en santé : si nous

le faisons, c'est parce que nous avons besoin de vous. Car sans vous, nous ne

prendrons pas le virage domiciliaire. Sans vous, nous ne répondrons pas à

l'impératif de l'accès aux soins. Sans vous, nous n'améliorerons pas le bien vivre,

ni le bien vieillir. Sans vous, notre agglomération serait moins attractive, car on

ne saurait y trouver un besoin primaire : celui de se soigner.

Une fois que vous serez formés, nous vous invitons à rester. C'est comme cela

que l'offre de soignants et d'auxiliaires du soin deviendra effective et pérenne.

Vous trouverez sur l'agglomération des maisons médicales, des centres de soins

et tout ce qu'il faut pour vous installer.

Installez-vous, vivez avec nous, exercez sur l'Agglomération, elle vous le rendra!

Vive l'Agglomération d'Agen et sa juste ambition!

7